
oviedo

El Seminario Metropolita-
no de Oviedo inaugurará ofi-
cialmente su curso el próximo 
lunes, 15 de septiembre, a las 
18,00 h., con una Eucaristía 
presidida por el Arzobispo de 
Oviedo, Mons. Jesús Sanz y la 
conferencia, a cargo del Dele-
gado episcopal de Pastoral Fa-
miliar, José Luis Pascual: “La 
esponsalidad y el celibato del 
presbítero a la luz de la Pasto-
res Dabo Vobis”.

Este año el Seminario con-
tará con 25 alumnos en total y 
a lo largo del curso se festejará 
el sesenta aniversario de su es-
tancia en el edificio de Prado 
Picón. 
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Casi seiscientas personas se 
han dado cita este año en la Se-
mana diocesana de formación, 
que dió comienzo el pasado lu-
nes, y finalizará este viernes 5 de 
septiembre, en el Seminario Me-
tropolitano de Oviedo.

En total, han sido doce los 
cursos de temáticas variadas en 
los que se han podido matricu-
lar los participantes, preferente-
mente catequistas, profesores de 
Religión y voluntarios de Cáritas, 
aunque estaba abierto a toda la 
comunidad cristiana de Asturias.

Los cursos con más demanda 
han sido aquellos relacionados 
con las nuevas tecnologías y la 
didáctica de la Religión, así como 
la cultura vocacional, la Cateque-
sis familiar, o el curso organizado 
por Cáritas acerca de la “Globa-
lización del descarte y la indife-
rencia como retos para la Nueva 
Evangelización”.

Figuras como el Delegado 
Episcopal de Cáritas Española, el 
sacerdote de la diócesis de Teruel, 
Vicente Altaba, estuvieron pre-
sentes impartiendo este último 

Semana diocesana de formación
Junto con la Novena en honor a la Virgen de Covadonga, esta iniciativa 
marca el comienzo del curso pastoral 

Participantes en la Semana diocesana de formación, recogiendo sus acreditaciones.

curso, o el Delegado de Cateque-
sis de la diócesis de Mallorca, 
Antonio Vadell, para el curso de 
Catequesis Familiar. 

La semana se cerrará con la 
Eucaristía del sábado, 6 de sep-
tiembre, a las diez de la mañana 
en la Catedral, seguida de la con-

ferencia del Obispo de Plasencia, 
Mons. Amadeo Rodríguez, en el 
Teatro Filarmónica de Oviedo.
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El Instituto Superior de Cien-
cias Religiosas San Melchor de 
Quirós de Oviedo, organiza, por 
décimo año consecutivo, el Se-
minario “La Catedral de Oviedo–
Iconografía”, que dará comienzo 
el próximo 24 de septiembre, con 
el primer tema “El mensaje de la 
arquitectura del templo: Sancta 
Ovetensis”. Según el director del 
curso, el canónigo de la Catedral 
y profesor José María Hevia, el 
objetivo es “dar a conocer la Cate-
dral, para que después esas perso-

nas puedan guiar a otros”, ya que, 
en sus orígenes, el curso se ideó 
para que pudiera servir de “cer-
tificación académica válida para 
la acreditación de los guías que 
muestran la Catedral de Oviedo”. 
Sin embargo, el profesor afirma 
que “en los últimos años acude 
también gente que no tiene ánimo 
de ser guía turístico, sino que de-
sea conocer más a fondo nuestro 
patrimonio artístico”. 

Sin apenas publicidad más que 
el “boca a boca”, el Seminario, que 
arrancó con la idea de permane-
cer dos años, lleva ya diez, y ha 

Curso universitario sobre la Catedral
El Seminario académico profundiza en la iconografía y la arquitectura del templo

adoptado la forma de un Semi-
nario universitario, con su título 
avalado por la Universidad Ponti-
ficia de Salamanca.

Las clases se imparten tanto 
en el Seminario Metropolitano, 
como en la propia Catedral, y se 
organizan en torno a quince te-
mas, entre septiembre y enero de 
2015. Además, “cada año añadi-
mos una unidad nueva”, explica 
su director. “El año pasado añadi-
mos San Tirso, y este año  será San 
Isidoro,  siempre en el entorno de 
Oviedo, con el objetivo de ir co-
nociendo mejor la ciudad”.

covadonga

El pasado sábado, 30 de 
agosto, el Arzobispo de Ovie-
do, Mons. Jesús Sanz, inaugu-
raba la Novena en honor de 
Nuestra Señora de Covadonga, 
este año con el lema “Tú eres la 
Sierva del Señor, nuestra Ma-
dre y Reina”. Desde entonces, 
durante toda la semana y has-
ta el domingo, los sacerdotes 
que participan recuerdan el 
mensaje de Juan Pablo II en su 
visita al Santuario, que realizó 
hace ahora veinticinco años. 

Este próximo lunes, festi-
vidad de Nuestra Señora de 
Covadonga, tendrá lugar una 
Eucaristía, a las 12 del medio-
día, presidida por el Arzobispo 
de Oviedo, Mons. Jesús Sanz. 
En esta ocasión, la ofrenda a 
la Santina correrá a cargo del 
arciprestazgo de Villaoril.

Como es tradición, la noche  
del domingo, se celebrará la 
Vigilia para jóvenes en Cova-
donga, que dará comienzo a 
las diez de la noche. Más infor-
mación: www.pjasturias.org

Juan Pablo II, 
en la Novena
a la Santina
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Durante toda esta semana el Se-
minario Metropolitano de Oviedo 
está siendo un hervidero de ca-
tequistas, profesores, voluntarios 
de Cáritas y agentes de pastoral, 
con cargos y labores muy variados 
dentro de la Iglesia en Asturias, 
que se encuentran participando 
en la Semana diocesana de for-
mación. Es “la” semana, porque se 
trata de una cita anual en la que se 
quiere responder a esa necesidad 
de formación que quedó puesta de 
manifiesto a lo largo del Sínodo y 
que el Plan Pastoral diocesano re-
cogió convenientemente.

Si bien este encuentro no es 
nada novedoso –tiene lugar todos 
los años– sí que lo es el hecho de 
que haya decidido abrirse para 
toda la comunidad cristiana en 
general, entendiendo la forma-
ción como una obligación y una 
responsabilidad de todo creyente.

“El encuentro de este año –ma-
nifestaba en el descanso de las 
ponencias el Vicario general de la 
diócesis, el sacerdote Jorge Juan 
Fernández Sangrador–, tiene la 
peculiaridad de que en esta oca-
sión tiene un carácter diocesano; 
no es la actividad de una Delega-
ción episcopal con proyección en 
toda la diócesis, sino que es como 
el inicio del curso pastoral, junto 
con la Novena de Covadonga”.

“El éxito de este año –destacó– 

en cuanto a número de matricula-
dos y participantes, yo creo que se 
debe a la gran necesidad de forma-
ción que existe y al mismo tiempo 
también a las facilidades que se 
han puesto para poder inscribirse 
a través de internet, lo cual facilita 
la comunicación desde los distin-

tos puntos de Asturias, así como 
poder tener informada a la gente 
en todo momento”.

En total, han sido 545 los asis-
tentes este año, que han elegido 
entre 12 cursos diferentes, que 
versaban acerca de temas tan va-
riados como el cine como recurso 
didáctico para la enseñanza de la 
Religión, las nuevas tecnologías, 
el papel del laico en la sociedad, 
la Catequesis de familia, la cultura 
vocacional o la globalización del 
descarte y la indiferencia como re-

tos para la Nueva Evangelización.
Hubo cursos cuyo aforo se 

completó a los tres días de abrir 
el plazo de matriculación, espe-
cialmente aquellos relacionados 
con las didácticas y nuevas apli-
caciones destinadas a las clases de 
Religión: “el perfil de los asistentes 
a la semana diocesana de forma-
ción –explica la Delegada episco-
pal de Catequesis y Enseñanza, 
Pilar Hernández– es de mujer, de 
mediana edad, y profesora o cate-
quista. También hay voluntarios 
de Cáritas, ya que uno de los cur-
sos ofertados lo han organizado 
ellos. Lo que está claro es que la 
Semana diocesana de formación 
de septiembre tradicionalmente 
ha sido una semana dedicada a 
la formación de docentes y están 
más sensibilizados a responder a 
este tipo de convocatorias. Pero el 
futuro que buscamos es que toda 
la comunidad cristiana dedique 
un tiempo para su formación per-
manente”.

La semana finalizará con la Eu-
caristía en la Catedral, este sába-
do, a las 10 de la mañana. En ella, 
se les entregará a los profesores la 
Missio canonica, a los Catequis-
tas el Envío, y a las 11,30 h., en el 
Teatro Filarmónica, el Obispo de 
Plasencia, Mons. Amadeo Rodrí-
guez, pronunciará la conferencia 
“La coordinación de la familia, la 
parroquia y la escuela en la trans-
misión de la fe”.

n Estoy viendo a unos asistentes en-
tusiasmados, y considero que este tipo 
de encuentros son fundamentales, no 
sólo por la oferta, plural y rica, tal y 
como he podido comprobar, sino por 
que el hecho de, durante una semana, 
catequistas, profesores, voluntarios 
de Cáritas y otras personas de la vida 
pastoral de la diócesis se encuentren 
concentradas en un mismo espacio. 

Algo que es muy animante para comenzar el curso.
Antonio Vadell Ferrer, Delegado de Catequesis de la diócesis 
de Mallorca.

La experiencia de 
ponentes y asistentes 
a la Semana diocesana 

de Formación

Un momento del curso impartido por el sacerdote de la diócesis de Teruel y delegado episcopal de Cáritas española, vicente Altaba.

“El futuro es que 
todos dediquen un 
tiempo a la formación”
Casi 600 personas, procedentes de toda Asturias, se están 
dando cita esta semana en el Seminario Metropolitano
de Oviedo, en la Semana diocesana de formación

La semana 
finalizará, como 
es tradición, con 
una Eucaristía en 
la Catedral, este 
sábado, a las 10 de 
la mañana, y con 
la conferencia del 
Obispo de Plasencia,  
Mons. Amadeo 
Rodríguez, a las 
11,30 h. en el Teatro 
Filarmónica

Nuestro tiempo

n Creo que las Semanas diocesanas 
de Formación son una iniciativa 
muy interesante porque nos unifica 
y nos hace ver toda la riqueza que te-
nemos en las distintas delegaciones. 
Estoy disfrutando al ver catequistas, 
profesores, voluntarios y gente que 
trabaja en los distintos ámbitos de la 
Iglesia. Paloma Gallego, Secretaria 
general de Cáritas Asturias

n Estoy sorprendido con la organiza-
ción que tiene este servicio formati-
vo. Todos estos cursos, impartidos de 
forma simultánea, son una oferta ex-
traordinaria y un hecho muy valioso 
para la diócesis. Un servicio ejemplar 
y muy interesante.
En el curso que he impartido, preten-
demos hacer una lectura de la acción 
caritativa y social de la Iglesia a la luz 

de la doctrina social, pues esta acción tiene que ser inteligente, 
como bien decía Benedicto XVI. Hay que tener criterios, saber 
lo que se quiere, a dónde se va y cómo lo tenemos que hacer.
Vicente Altaba. Delegado Episcopal de Cáritas española

n Los profesores de Religión 
y catequistas necesitamos for-
mación, por nuestro trabajo, 
pero no sólo, sino también 
como cristianos.
Para todos es importante no 
tener lagunas de conocimien-
to, y estas oportunidades hay 

que aprovecharlas, porque en el día a día de la parroquia o 
de las clases con los chavales pueden surgirnos dificultades e 
inquietudes que aquí podemos resolver.
Hemos escogido los cursos de judaísmo y de los laicos porque 
considerábamos que encajaban con nuestras necesidades.
Isabel Martínez y Mercedes del Riego. Profesoras

n He acudido junto con otras com-
pañeras profesoras, como yo, porque 
trabajamos en colegios concertados, 
y aunque estamos en contacto cons-
tante con religiosos, consideramos 
necesario profundizar y formarnos. 
En concreto hemos elegido el curso 
sobre la Vocación porque vemos im-
portante comprender el sentido de las 
vocaciones para poder transmitírselo 
a los alumnos en nuestra labor docente. Creo que nos será fá-
cil hacerlo porque el curso está resultando bastante práctico y 
cercano.
Jaime Llabona. Profesor
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Nuestra Iglesia

“Evangelio, Eucaristía y 
oración: los dones del Señor 
para conformarse a Él”

En la antigüedad se percibía la 
enfermedad como algo maléfico, 
tal vez como una maldición fruto 
de tus errores y pecados. De hecho 
hay todavía enfermedades que se 
perciben con este halo punitivo 
en determinadas culturas. Y, sin 
embargo, se trata de una circuns-
tancia de la vida, tenga el origen 
que tenga la enfermedad de que se 
trate: el contagio, el accidente, la 
vejez, etc. Una situación en la que 
quien padece la enfermedad y su 
entorno más inmediato, permite 
que aflore lo mejor y lo peor de 
nosotros mismos precisamente 
ante el límite de las fuerzas y el 
desbaratarse de la normalidad.

La tradición cristiana siempre 
ha vivido el gesto de visitar a los 
enfermos como una obra de mise-
ricordia. Acercarse con discreción 
y brevedad a una persona que 
experimenta su propio límite físi-
co, y que tiene como añadido esa 
serie de concomitancias: dolores, 
incertidumbre, soledad íntima, 
miedo quizás… Como Arzobis-
po lo hago cuando me entero de 
alguien cercano que ha sido hos-
pitalizado o que convalece en su 
propio hogar. Pero esta vez se ha 
dado una importante novedad: yo 
he sido el visitado, yo he experi-
mentado mi propio límite con la 
hermana enfermedad como diría 
San Francisco.

Mi intervención quirúrgica en 
el riñón en estos días pasados, me 
ha impuesto por primera vez vivir 
esa circunstancia que nunca es 
prestada ni imaginada hasta que 
la sufres en tu propia carne. Lo 
primero que descubres es que tu 
agenda es sumamente frágil, por 

más que fueran importantes los 
eventos apuntados en ella. Hay 
algo más importante todavía: tu 
propia vida. Dios quiere más a tu 
vida que a tu agenda, y te lo hace 
saber cuando prescinde de ésta 
para tomar en sus manos aquélla 
más todavía.

Dios tiene unas manos grandes 
de Padre bueno, cuyos dedos se 
alargan hasta las manos de quie-
nes te curan: médicos, enferme-
ras, personal sanitario, gerencia 
y administración de un centro 
hospitalario. Es hermoso verte en 
tan buenas manos, que han sabido 
poner al servicio de tu bien y cura-
ción todo lo que de ellas dependía. 
Estoy muy agradecido al Centro 
Médico y a su maravillosa gente: 
desde mi cirujano y el equipo mé-
dico que me operó, a los que me 

cuidaron en la UVI primero, y en 
la habitación después, el padre ca-
pellán, quienes me acompañaron: 
amigos, compañeros y mi propia 
familia. Todos, cada uno con su 
nombre y su buen hacer están en 
mi agradecimiento y en mi plega-
ria. También a tanta gente que ha 
rezado y se ha interesado por mi 
salud en Asturias y fuera de ella. 
Me recupero rápido y saber que lo 
que tenía no era maligno es una 
buena noticia.

La estancia en el Centro Médi-
co coincidió con una nota realista: 
el llanto de los bebés que acaba-
ban de nacer y escuchaba cada 
noche, y el llanto de los adultos 
que despedían a un ser querido 
tras su fallecimiento. Dos llantos 
distintos, que abren y cierran una 
vida, dos llantos en medio de los 
cuales mi historia personal se de-
tuvo por unos días para dar gra-
cias a Dios y a la Santina, dar gra-
cias a los hermanos, y ver de otro 
modo mi propia vida. ¡Cuántas 
cosas descubres que estaban mal 
colocadas y que la hermana enfer-
medad te las vuelve a situar en su 
justa medida! En primer lugar, el 
mismo Dios, que no siempre ocu-
pa la primacía que le es debida. 
Luego las cosas que vives, por las 
que luchas y sueñas… ¡cómo se te 
cuelan maquilladas pretensiones 
y engañifas! Y, después, el valor 
que cobran los hermanos cuyo 
afecto y entrega se te dan con una 
gratuidad tan hermosa como in-
merecida. Sí, preciosa lección que 
la vida enseña a través de esta cir-
cunstancia teniendo a Dios como 
Maestro. Gracias a todos. Gracias 
a la vida.

Hermana enfermedad. Lección de vida

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

ROMA

El pasado lunes 1 de septiem-
bre el Papa Francisco retomaba 
sus Eucaristías diarias en la casa 
Santa Marta, tras el descanso del 
verano. Durante la homilía, re-
cordó de nuevo la importancia 
de comprar “un pequeño Evan-
gelio y llevarlo en la cartera” y 
cuando se pueda “durante la jor-
nada, leer un pasaje, para encon-
trar a Jesús allí”. Pues “La pala-
bra de Dios es una cosa diferente 
a la palabra humana”, “la Palabra 
de Dios es Jesús mismo”, y Jesús 
“es motivo de escándalo. La cruz 
de Cristo escandaliza”. “¿Cómo 
recibir la Palabra de Dios?” –se 
preguntó el Pontífice– Como se 
recibe a Jesucristo. La Iglesia nos 
dice que Jesús está presente en 
la Escritura, en su Palabra. Por 
esta razón es tan importante leer 
durante la jornada un pasaje del 
Evangelio”.

El domingo, antes del rezo 
del Ángelus, el Papa recordó las 
palabras que recoge el apóstol 
Pablo, escribiendo a los cristia-
nos de Roma: “No se confor-
men a este mundo, no sigan los 
esquemas de este mundo, sino 
déjense transformar, renovando 

su modo de pensar, para poder 
discernir la voluntad de Dios”. 

“Nosotros los cristianos vi-
vimos en el mundo –afirmó el 
Pontífice–, insertados plena-
mente en la realidad social y 
cultural de nuestro tiempo, y es 
justo que sea así; pero esto trae 
consigo el riesgo de conver-
tirnos en mundanos, el riesgo 
de que “la sal pierda su sabor”, 
como diría Jesús, es decir, que 
el cristiano se diluya, pierda 
la carga de novedad que viene 
del Señor y del Espíritu Santo”.  
“Por eso es necesario renovarse 
continuamente nutriéndose del 
Evangelio”. “Además, participan-
do en la Misa dominical, donde 
encontramos al Señor en la co-
munidad, escuchando su Pala-
bra y recibiendo la Eucaristía 
que nos une a Él y entre noso-
tros; y luego son muy importan-
tes para la renovación espiritual 
las jornadas de retiro y de ejer-
cicios espirituales. Evangelio, 
Eucaristía y oración: gracias a 
estos dones del Señor podemos 
conformarnos a Cristo y no al 
mundo, y seguirlo en su vida, el 
camino de perder la propia vida 
para encontrarla, purificada del 
egoísmo y la muerte”.

Mi intervención 
quirúrgica en el riñón 
en estos días pasados 
me ha impuesto por 
primera vez vivir esa 
circunstancia que 
nunca es prestada ni 
imaginada hasta que 
la sufres en tu propia 
carne. Lo primero 
que descubres es 
que tu agenda es 
sumamente frágil, 
por más que fueran 
importantes los 
eventos apuntados 
en ella. Hay algo más 
importante todavía: 
tu propia vida

“Un gesto simbólico para hacer 
entender que es posible la armonía”

ROMA

La cantante argentina Martina 
Stoessel, más conocida como Vio-
letta en su papel de la serie Disney,  
junto con el cantante Nek y Odi-
no, actuaron en el partido interre-
ligioso por la paz, que convocó el 
Papa Francisco, y que organizaron 
las Scholas Ocurrentes y la Fun-
dación Pupi, y que tuvo lugar este 

pasado lunes, en el estadio olímpi-
co de Roma. 

Allí se reunieron jugadores de 
la talla de Maradona, Alessandro 
del Piero, Carlos Valderrama, Iván 
Zamorano, Diego Simeone, o el 
jugador italiano Roberto Baggio, 
uno de los que marcó gol durante 
el partido y que manifestó: “Es-
pero que sea el inicio, el inicio de 
algo”, recogió la agencia Zenit.

Antes del partido, el Papa Fran-
cisco recibió en el aula Pablo VI 
a los participantes, y les recordó 
que este encuentro deportivo se-
ría una “ocasión para reflexionar 
sobre valores universales a los que 
el fútbol y el deporte en general 
pueden contribuir: la lealtad, el 
compartir, la acogida, el diálogo, 
la confianza en el otro (...) El en-
cuentro de esta noche es un gesto 

El Papa Francisco convocó un partido interreligioso por la paz, 
con jugadores de diversas nacionalidades y religiones

En hora

simbólico –afirmó– para hacer 
entender que es posible cons-
truir la cultura del encuentro y un 
mundo de paz, donde creyentes 
de religiones diversas, conservan-
do su identidad, pueden vivir en 
armonía y en el respeto recíproco”.  

“Las religiones –afirmó el Papa– 
están llamadas a hacerse vehículo 
de paz y jamás de odio, porque 
en nombre de Dios se debe llevar 
siempre y solamente el amor (...). 
¡Ensanchen sus corazones de her-
manos a hermanos!”.
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COVADONGA

¿Qué tiene este novena de es-
pecial, este año concreto?

Pienso que este año la Novena, 
al rememorar la visita que hace 
veinticinco años realizó a Asturias 
el Papa Juan Pablo II, nos recuer-
da, entre otras cosas, la actitud de 
peregrinos con que debemos acu-
dir a Covadonga, la llamada a la 
santidad y el sentido eclesial con 
que hemos de vivir nuestra vida 
cristiana.   

¿Qué mensaje nos dejó Juan 
Pablo II en Asturias?

Me atrevería a decir que com-
partiendo con las gentes de As-
turias su devoción a la Virgen, el 
Papa nos invitó a fijarnos inten-
samente en Ella y a tomarla como 
especial referencia para vivir esa 
identidad cristiana que constituye 
el principal mensaje de Covadon-
ga.  

¿Como surgió la idea de or-
ganizar una exposición sobre la 
visita de Juan Pablo II?

Pensamos que, cumpliéndose 
veinticinco años de aquella visita 
del Papa y siendo Covadonga el 
“corazón de la Iglesia de Asturias”, 
como señaló el mismo Juan Pablo 
II en su homilía, era un momento 
propicio para poner a la vista de 
peregrinos y visitantes algunos 
objetos utilizados directamente 
por el pontífice y que conserva-
mos en el Santuario. Asimismo al-
gunas fotografías y mensajes muy 
significativos, tanto de su perso-
nalidad como de aquella visita. La 
exposición ha tenido hasta ahora 

La Santina, al otro lado del Océano
En plena celebración de la Novena de Covadonga, el Abad describe la devoción de los emigrantes 

Juan José Tuñón, Abad de Covadonga, junto con el directorio de la colectividad asturiana en San Fernando (Chile).

Testigos | Juan José Tuñón Escalada. Abad de Covadonga

muy buena acogida, no solo en-
tre los asturianos, muchos de los 
cuales conservan fresco el recuer-
do de aquella visita, sino también 
entre los numerosos peregrinos y 
visitantes que en estas fechas pa-
san por Covadonga. Tal es así, que 
viene pasando por la exposición 
una media diaria de mil doscien-
tas personas.    

Acaba de estar presente en 
Chile, donde descendientes de 
asturianos celebran también la 
Novena. 

Ha sido muy interesante y en-
riquecedor. He tenido la oportu-
nidad de comprobar de primera 
mano el interés y entusiasmo con 
que los asturianos y sus descen-
dientes mantienen vivos los vín-

culos que les unen a Asturias y de 
manera muy especial la devoción 
a la Santina. También he consta-
tado el enorme espíritu de soli-
daridad que mantienen no sólo 
entre ellos, sino también con los 
miembros de otras colectividades 
españolas de la emigración. Un 
valioso testimonio de colabora-
ción y convivencia en torno a los 

Estadios Españoles de Santiago, 
Valparaíso y San Fernando que 
resulta enormemente interesante 
y aleccionador. Asimismo me ha 
impresionado mucho también el 
tesón y la gran generosidad con 
que mantienen iniciativas como el 
Pabellón Asturias del Hogar Espa-
ñol del Santiago de Chile o la Sala 
Asturias en la Unidad de Pediatría 
del Hospital de San Fernando. Lu-
gares en los que la imagen de la 
Santina siempre está presente. 

¿En qué otros países se vive 
esta devoción por la Santina?

Desde que me incorporé pas-
toralmente a Covadonga, vengo 
abriendo relaciones y mante-
niendo abundantes contactos y 
encuentros con la emigración 

asturiana, por lo que me consta 
que prácticamente en todos los 
países de Latinoamérica, donde 
hay algún Centro Asturiano, se 
celebra siempre el Día de la San-
tina. En bastantes de ellos existen 
también cofradías de la Virgen de 
Covadonga, algunas tan antiguas 
como la que desde el siglo XVIII 
existe en Méjico, que se ocupan 
de hacer la Novena. Y me consta 
que incluso algunos centros hasta 
tienen también su propia capilla 
dedicada a la Virgen de Covadon-
ga, como la que pude ver hace dos 
años en el Centro Asturiano de 
Caracas, que reproduce fielmente 
la Santa Cueva, o la de San Fer-
nando en Chile.  

¿Por qué cree que esta devo-
ción se transmite de padres a hi-
jos, a pesar de la distancia?

Pienso que hay dos factores que 
desempeñan un importante pa-
pel en esta transmisión. Por una 
parte, que Covadonga refleja la 
esencia de Asturias y el alma de 
sus gentes. Y los emigrantes as-
turianos han sabido, con cariño 
y entusiasmo, transmitírselo a sus 
hijos y nietos, que aunque nacidos 
y ciudadanos ya del país en el que 
viven, se sienten también partí-
cipes y herederos de esa esencia, 
buscándola y cultivándola. Por 
otra, que la fe cristiana es uno de 
los lazos que más estrechamente 
nos une a los españoles con los 
países latinoamericanos. Y Cova-
donga, por su significación histó-
rica y espiritual, es un importante 
referente más allá de Asturias y de 
España. 
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Los Santuarios de Asturias se 
visten de sus galas para dar aco-
gida a los miles de peregrinos, lle-
gados a encomendar a su Virgen 
del alma sus penas y sus ilusiones.

Confesar y comulgar son sig-
nos externos, que favorecen ganar 
las indulgencias del Jubileo. Misas 
de solemnidad, sermones, proce-
siones, penitencias y oraciones, 
todo signo de piedad colabora a 
honrar a la Virgen de Septiembre, 
la Natividad de María.

Lugás es Santuario de tradición 
y de peregrinación desde siempre, 
que celebra su fiesta o romería en 
honor a su “Santina”, el ocho de 

septiembre. Voy a utilizar solo 
expresiones que utilizó Pascual 
Madoz, en su Diccionario, para 
ensimismarme en mi Santina de 
Lugás: “Iglesia de hermoso aspec-
to sobre una altura, espadaña de 
gusto, dos grandes pórticos, con 
columnas de grano. Viejas ins-
cripciones desaparecidas. Casa de 
Novenas y Hospedería de Peregri-
nos, edificio-polvorín y la Obra: 
todo hecho con las diferentes es-
pecies de limosnas que llevan los 
peregrinos”

“Devoción en su apogeo y pere-
grinos de un radio de más de diez 
leguas, hasta de los confines de la 
provincia. Fiesta coincidente con 
la de Covadonga. Desde primeros 
de mes  se ven concurridos los ca-
minos que llevan a los dos santua-
rios por devotos y romeros en un 

flujo de intercambios constante: 
se va a Covadonge y se vuelve por 
Lugás o al contrario”.

En 1835 quedan escritas estas 
palabras: ” se duda hoy cuál de 
los dos santuarios excita más de-
voción. La común opinión, aparte 
los motivos históricos y el carác-
ter de Colegiata de Covadonga, 
es que,  en alguno de los últimos 
años, hubo en Lugás más concu-
rrencia”

“Para la fiesta se buscan los 
polvoristas más acreditados en 
toda clase de fuegos artificiales, se 
despiden globos, se traen músicos 
de la capital y un destacamento de 
tropa para realzar la solemne pro-
cesión. Después, danzas y bailes, 
con vítores intercambiados entre 
los peregrinos de los diferentes 
concejos, que concurren”.

“La noche antes, iluminaciones 
de torre y pórticos con faroles de 
colores, tiendas y en el centro una 
gran hoguera de haces de árgoma, 
en torno a la cual se agita y mueve 
una bulliciosa muchedumbre. El 
día 8 se aumenta la concurrencia 
de tan inmenso gentío”. 

“Los devotos oran con el ma-
yor fervor y compostura delante 
de la imagen de Nuestra Señora, 

en su altar, ricamente vestida y 
adornada. Tienen completa fe en 
que, por intercesión de la venera-
da imagen y visitando su santua-
rio, se curan de sus enfermeda-
des. Agradecidos, cuelgan en las 
paredes bustos de cera, tablas con 
pinturas que expliquen el milagro 
a que aluden.” Prácticamente todo 
sigue igual.

Ayer perviviendo en el hoy. Co-
vadonga, Rocío, Almudena, Valle, 
Luján, advocaciones de María y 
nombres para niñas. María de Lu-
gás o Lugás son ya también nom-
bres de niñas, que, en su bautis-
mo, muchos padres, agradecidos 
a su “Santina” por la hija que el 
Señor les ha regalado, han empe-
zado a imponerles. El ejemplo está 
cundiendo por la expansión de la 
devoción.

Fiesta en el Santuario de la Virgen de Lugás
Claves

Lugás es Santuario 
de tradición y de 
peregrinación desde 
siempre, que celebra 
su fiesta o romería 
en honor a su 
“Santina”, el ocho de 
septiembre

Agustín
Hevia Ballina
Párroco de Lugás

“Me consta que 
prácticamente en 
todos los países de 
Latinoamérica, don-
de hay Centro Astu-
riano, se celebra el 
Día de la Santina”
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